



## Lettre circulaire No. 1 - Juin 2025

De Michael Tschumi - L'agroécologie pour assurer une alimentation saine  
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

## Un nouveau chapitre en territoire familial



*Cochabamba : ma deuxième patrie, vue depuis Taquiña Chica (Photo : Michael Tschumi)*

Chère famille, cher.e.s ami.e.s, cher.e.s compagnons et compagnes de route,

C'est avec beaucoup de joie que je vous adresse cette première lettre circulaire depuis le début de ma nouvelle aventure avec COMUNDO – de retour en Bolivie, un pays qui m'a profondément touché ces dernières années et que je considère aujourd'hui comme ma deuxième patrie. Depuis le mois de mai, je travaille avec la "Fundación Ayni – Desarrollo Humano" ici à Cochabamba. Par ces mots, je souhaite vous inviter à un petit voyage : dans mon nouveau quotidien, à travers les premières rencontres, réflexions et défis – et au cœur des nombreuses questions qui m'accompagnent en ce début d'étape.

**Adresse de contact** - [michael.tschumi@comundo.org](mailto:michael.tschumi@comundo.org)

Comundo envoie des coopérant.e.s au Kenya, en Namibie, en Zambie, au Nicaragua, en Colombie, en Bolivie et au Pérou.

Votre don rend ces missions possibles. Vous trouverez des informations sur les possibilités de dons à la dernière page.





## Lettre circulaire No. 1 - Juin 2025

De Michael Tschumi - L'agroécologie pour assurer une alimentation saine  
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Oui, c'est un nouveau départ – mais il ne m'est pas étranger. C'est un retour sur une terre familière. Et c'est peut-être là que réside la force particulière de cette étape : de nouvelles impulsions croisent des liens déjà tissés, de nouvelles tâches se déploient sur des paysages connus. Et c'est là une grande opportunité de relier l'ancien et le nouveau de manière harmonieuse.



*Bienvenu à la maison! (Photo: Andrea Toro Ortuño)*

## Un court passage en Suisse – et un nouveau départ chaleureux en Bolivie

Avant le début officiel de ma mission, j'ai eu la chance de retourner un mois en Suisse. Un voyage court mais intense, enrichissant à bien des égards. Le moment le plus marquant fut le stage préparatoire de trois semaines avec COMUNDO : un temps riche en apprentissages, échanges et réflexions. Nous étions un groupe très diversifié – des personnes venues de différents pays et parcours – mais réunies autour d'un objectif commun : notre engagement pour un monde plus juste et solidaire.

Les thèmes abordés – des rapports de pouvoir mondiaux aux questions de compréhension interculturelle – résonnent encore en moi. J'y ai beaucoup appris, eu des conversations inspirantes et créé des liens qui perdurent bien au-delà de ces trois semaines.

De retour à Cochabamba – une ville que je considère désormais comme mon lieu de vie – j'ai été accueilli à bras ouverts. Bien que j'y vive déjà depuis un moment, ce nouveau chapitre a une saveur particulière. Je ressens un élan, de la curiosité et le désir sincère de m'investir de manière honnête et équilibrée. C'est une joie de pouvoir (re)commencer – non pas en tant qu'expert extérieur, mais comme partie prenante d'un processus collectif d'apprentissage et de travail.

## Un coup d'œil à la Fundación Ayni

La Fundación Ayni s'engage pour un développement communautaire et durable dans les zones rurales de Cochabamba, notamment dans les vallées du Valle Alto et du Valle Bajo. Au cœur de son action se trouve la collaboration avec les communautés locales, inspirée du principe andin de l'"Ayni" : aide mutuelle, réciprocité et équilibre.

Vision : Des personnes de toutes générations, genres et cultures vivent ensemble avec respect, reconnaissent la diversité comme une richesse et conçoivent des solutions à partir de leurs propres savoirs et expériences.

Plus d'informations :

<http://www.fundacion-ayni.org>



## Lettre circulaire No. 1 - Juin 2025

De Michael Tschumi - L'agroécologie pour assurer une alimentation saine  
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

### Les premières semaines chez Ayni : Écouter – Comprendre – Co-construire

Depuis le 12 mai, je travaille officiellement avec Ayni. Dès les premières semaines, j'ai pu participer à de nombreuses activités, pas seulement comme observateur, mais comme membre à part entière de l'équipe. J'ai été particulièrement touché par ma participation à plusieurs rencontres "Challakuna", des échanges traditionnels de semences. Cette année, certains ont eu lieu dans des écoles – un bel exemple de travail intergénérationnel et pédagogique.



Challakuna - École "30 de Agosto" (Photo: Jhosselyn Riguera)

J'ai également participé à une action de reforestation avec des enfants. Leur énergie et leur engagement m'ont impressionné, et ont montré à quel point l'éducation à l'environnement est ici intimement liée à la pratique.

"L'Ayni est ce qui nous relie :  
donner et recevoir en équilibre" –  
philosophie andine



Reforestation - École "30 de Agosto" (Photo: Jhosselyn Riguera)

Un autre moment fort a été la fête "Día de la Familia" à Tolata – un événement joyeux et haut en couleurs, centré sur la communauté, le partage et la convivialité. J'ai aussi été très touché par une activité du projet "Warmi Ñan – Retrouver le chemin des femmes", qui vise à renforcer les droits et les voix des femmes. Les échanges qui y ont eu lieu m'ont profondément marqué.

### Des embûches – et des apprentissages précieux

Comme dans tout début, il y a eu quelques incertitudes. Suite à des changements internes, mon rôle n'était pas clair au départ. Mais grâce à un dialogue ouvert, nous avons pu établir une base claire et de confiance pour la collaboration. Ces moments ne sont pas toujours faciles, mais ils soulignent la valeur d'une communication sincère.



## Lettre circulaire No. 1 - Juin 2025

De Michael Tschumi - L'agroécologie pour assurer une alimentation saine  
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

### Des défis régionaux – et des perspectives encourageantes

De nombreuses familles des zones rurales et périurbaines de Cochabamba sont confrontées à des défis majeurs : migration, pénurie d'eau, phénomènes climatiques extrêmes. Les causes sont complexes et profondes. Et pourtant, je vois aussi à chaque pas des signes de créativité, d'espoir et de résilience. Des initiatives se créent, ancrées dans des savoirs locaux, valorisant les ressources culturelles et visant une résilience à long terme.

C'est là que je vois mon rôle : écouter attentivement, réfléchir ensemble, renforcer les processus participatifs. Tout ne peut pas se "résoudre" immédiatement, mais beaucoup de choses peuvent se construire collectivement.

### Regard vers l'avenir : planification conjointe et prochaines étapes

Sur la base des premières observations précieuses, une phase de planification plus approfondie commence maintenant : ensemble, nous définissons des objectifs intermédiaires dans les différents domaines d'activité. L'approche participative est au cœur de ce processus – les prochaines étapes sont élaborées et décidées collectivement.

L'accent est mis sur des activités à impact concret : formations, ateliers et échanges, au cours desquels nous apprenons les un·e·s des autres.

Tous ces processus poursuivent un objectif commun : améliorer durablement les conditions de vie dans les communautés rurales de Cochabamba – notamment pour les petit·e·s paysan·ne·s, les femmes, les jeunes et les acteur·rice·s locaux·ales de l'éducation. Par des

approches participatives et le partage de savoirs, leurs marges d'action doivent être renforcées, leurs perspectives rendues visibles – aussi en faveur d'une alimentation saine et sécurisée.

Un autre axe important de mon travail sera le développement de réseaux dans le domaine de l'agroécologie. J'ai hâte de vous en partager davantage – sur nos réussites comme sur nos tâtonnements.



*Warmi Ñan – "Reprendre le chemin des femmes" (Foto: Jhosselyn Riguera)*

### Merci – pour tout ce qui a été, et pour tout ce qui vient

Pour terminer, je tiens à dire merci – à toutes les personnes qui ont donné vie au cours de préparation, à ma famille et à mes ami·e·s pour leur soutien bienveillant, et tout particulièrement à mes nouvelles et nouveaux collègues ici en Bolivie, qui m'ont accueilli avec tant de chaleur et d'ouverture.

Je me réjouis de ce qui vient – des expériences partagées, des nouvelles perspectives et des nombreux petits pas vers un monde plus solidaire et plus durable. Et je me réjouis de vous emmener avec moi sur ce chemin !

Avec mes salutations les plus chaleureuses depuis Cochabamba,

Michael



## Lettre circulaire No. 1 - Juin 2025

De Michael Tschumi - L'agroécologie pour assurer une alimentation saine  
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

## Temps pour l'action. La Bolivie en transition.

La Bolivie reste l'un des pays les plus pauvres d'Amérique latine. Une grande partie de la population vit dans la pauvreté, en particulier les femmes, les enfants et les communautés indigènes. Éducation, santé et alimentation équilibrée restent inaccessibles à beaucoup – non par manque d'initiative, mais par manque de soutien.

Comundo travaille avec des organisations partenaires locales précisément sur des projets dans les domaines de l'éducation, de la santé, des droits des femmes, de la protection de l'environnement et de la sécurité alimentaire. Mais nous sommes confrontés à une réduction drastique : en décembre 2024, le Parlement suisse a décidé de réduire les fonds destinés à la coopération au développement de 110 millions de francs suisses à partir de 2025, et de 321 millions supplémentaires entre 2026 et 2028. Comundo a ainsi perdu près de la moitié du financement de ses projets. Pour la Bolivie, le Pérou, la Colombie et le Nicaragua, cela signifie la perte quasi-totale du soutien public. Et peut-être la fin de notre engagement.

## Pourquoi la Bolivie a besoin de nous

La crise socio-économique actuelle frappe durement les banlieues urbaines et les communautés indigènes. L'inflation fait grimper les prix et de nombreuses familles doivent survivre avec moins de 5 francs par jour. Sans nos projets de sécurité alimentaire, de protection de l'environnement et de promotion de la démocratie, les progrès réalisés ces dernières années risquent d'être perdus. La malnutrition a augmenté de 50% depuis 2019 et touche désormais plus d'un quart de la population. Avec notre Programme Pays, nous agissons de manière ciblée contre cette urgence – mais la situation s'aggrave de jour en jour.

## La Bolivie en crise

Malgré ses immenses réserves de lithium, la Bolivie traverse une grave crise économique. La monnaie nationale a perdu énormément de valeur ; le taux de change avec les devises étrangères a plus que doublé ; les réserves de change sont épuisées ; l'inflation est supérieure à 15% (et encore plus élevée pour les denrées alimentaires). Le retrait de Comundo du pays laisserait les groupes les plus vulnérables - enfants, jeunes et personnes âgées - dans une situation désespérée et compromettrait des décennies d'engagement international.

C'est pourquoi nous vous demandons :

1. **de faire un don**, car chaque franc compte et soutient le travail pour et avec le peuple bolivien.
2. **de parler** des difficultés auxquelles la Bolivie est confrontée – dans votre famille, avec vos amis et dans votre cercle de connaissances, et de la manière dont il est possible d'aider.
3. **d'exhorter la politique et l'économie suisses** à maintenir une coopération au développement éthique et solidaire en Bolivie et en Amérique latine.

C'est l'heure de la cohérence et de la cohésion, pas du désengagement. Agissons ensemble !

*Vos coopérants et coopérantes de Comundo en Bolivie*

## Pour plus d'informations:

["54 años cooperación Suiza con Bolivia" \(EDA\)](#), ["Bolivia se mantiene en el 'podio' sudamericano de la inflación" \(La Razón\)](#), ["La democracia en los ojos de la gente" \(Ciudadanía\)](#), ["Afrontar la crisis heredada con medidas de ajuste" \(Jubileo\)](#), ["Bolivia" \(Crisis Group\)](#), ["On the Ground" \(The Guardian\)](#), ["Bolivia \(Global Hunger Index\)"](#), ["Nuevo informe de la ONU: 74 por ciento de los países de América Latina y el Caribe tienen alta exposición a eventos climáticos extremos, afectando la seguridad alimentaria \(UNICEF\)"](#)



## Lettre circulaire No. 1 - Juin 2025

De Michael Tschumi - L'agroécologie pour assurer une alimentation saine  
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

## Ensemble pour un monde plus juste

Comundo est la principale organisation suisse engagée dans la coopération au développement par l'échange de personnes. Actuellement, près de cent coopérant-e-s travaillent dans sept pays du Sud, où ils et elles œuvrent jour après jour en collaboration avec nos organisations partenaires locales. Ensemble, ils et elles élaborent des solutions innovantes et viables pour lutter contre les injustices et les inégalités sociales. Notre action repose sur trois leviers complémentaires pour générer un changement durable : l'envoi de coopérant-e-s, le financement de projet et la promotion du réseautage.

Chez Comundo, nous croyons que chacun-e a un rôle à jouer pour combattre les inégalités et promouvoir la justice. S'engager à nos côtés, c'est poser un acte concret en faveur d'un monde plus équitable. Le changement est possible, lorsqu'il repose sur des échanges humains authentiques, basés sur le respect et la confiance mutuelle entre le Nord et le Sud. Notre mission : créer des ponts entre les personnes et les organisations de tous horizons – continents, cultures et religions – pour renforcer la solidarité, le dialogue et la coopération. Forts d'une vision d'un monde dans lequel chacun-e peut vivre dans la dignité et la paix, nous contribuons activement à la réalisation des Objectifs de développement durable de l'Agenda 2030.

### Comundo

Bureau Suisse romande  
Rue des Alpes 44  
CH-1700 Fribourg  
Tél. : +41 58 854 12 40  
Mail : [fribourg@comundo.org](mailto:fribourg@comundo.org)  
[www.comundo.org](http://www.comundo.org)



**Votre don en  
bonnes mains.**

## Votre don aide !

Comundo couvre le coût total des engagements des coopérant-e-s (formation, moyens de subsistance, sécurité sociale, coûts de projet). Cela n'est possible que grâce au soutien fidèle de nos donatrices et donateurs. Nous vous remercions de tout cœur pour votre aide.

## Compte de don

CCP : 17-1480-9

IBAN : CH89 0900 0000 1700 1480 9

## Faites un don avec TWINT !



Scannez le code QR avec  
l'app TWINT



Confirmez le montant et  
le don



**Scannez ce code et visitez mon site de sensibilisation  
en ligne !**

